

EL GOLPE DE ESTADO A TRAVES DE LA PRENSA

# TRES DIAS DE SEPTIEMBRE

**E**l 13 de septiembre de 1923 fue jueves. «El Sol» publicaba en grandes titulares: «Ha estallado una rebelión militar. El movimiento ha empezado en Barcelona, de madrugada. Madrid está incomunicado con toda España». «El Socialista», destacaba: «Sedición militarista: Se subleva el capitán general de Cataluña y declara el estado de guerra en Barcelona. El pueblo pide que se depuren las responsabilidades por el desastre marroquí: que se castigue a los culpables civiles y militares y que se ponga término a la guerra de Marruecos». «El Debate», por su parte, decía: «Estalla un movimiento militar en Barcelona. Se pide al Rey la destitución del Gobierno y la separación de todos los políticos. El capitán general declara el estado de guerra, se apodera de las comunicaciones y pide a otras guarniciones que secunden el movimiento. Hoy llega el Rey. El Gobierno, en Consejo permanente».

Bajo el titular «El veraneo regio», desde San Sebastián, la agencia Febus daba esta noticia: «El Rey marchó a Biarritz en automóvil, a pasar unas horas, acompañado del duque de Santoña. La Reina marchó también con la duquesa». Y, más abajo, se decía: «El príncipe de Asturias y el infante don Jaime marcharon a Lequeitio a visitar a la familia de la ex Emperatriz Zita».

En idéntica tipografía, y junto a la anterior noticia, aparecían otras varias recogidas bajo el titular «Conflictos obreros»: «El gobernador civil interino de Bilbao ha concedido autorización para celebrar esta noche un mitin en La Arboleada, para tratar de la huelga minera». «El Sindicato Minero de Vizcaya ha publicado una nota excitando a todos los afiliados y a los de otros ramos a cumplir exactamente la obligación de pagar las cuotas ordinarias y extraordinarias para atender a los huelguistas». «En Zaragoza se ha reunido el Sindicato de Azucareros y Alcohólicos. Valeriano San Agustín denunció que en dos fábricas hay obreros que trabajan a destajo, lo que es contrario a las normas de la organización y va en perjuicio de los compañeros que están parados, en virtud de la honda crisis de trabajo. Se acordó dirigirse al gobernador, a la Junta de Reformas Sociales y a los directores de dichas fábricas pidiendo el remedio para esta forma de trabajo». «En Oviedo se ha resuelto la huelga planteada por los obreros del ferrocarril estratégico de Verín a Avilés, con la marcha del capataz, cuya actitud originó el conflicto». «El Socialista», en su número de anoche, dice que los obreros de la casa Singer han dado por terminada la huelga que sostenían y han reanudado el trabajo en las

MADRID DIA 14 DE  
SEPTBRE. DE 1923  
NUMERO SUELTO  
10 CENTS. 德德德

# ABC

DIARIO ILUSTRADO. AÑO DECIMO  
NOVENO. N.º 6.  
10 CENTS. 德德德

MADRID: UN MES, 3 PESETAS. PROVINCIAS: TRES MESES, 9. EXTRANJERO: SEIS MESES, 38 PESETAS  
REDACCION Y ADMINISTRACION, SERRANO, 85. MADRID. APARTADO NUM. 43

LOS JEFES DEL MOVIMIENTO MILITAR

LOS GENERALES PRIMO DE RIVERA (1), CAVALCANTI (2), SARO (3) Y BERENGUER (D. FEDERICO) (4). (FOTCS ALFONSO Y WALKER)

## SEDICIÓN MILITARISTA

# Se subleva el capitán general de Cataluña y declara el estado de guerra en Barcelona

El pueblo pide que se depu en las responsabilidades por el desastre marroquí, que se cast gue a os culpab es civiles y militares y que se ponga é rmino a la gue ra de Marruecos.

### ¡Serenidad, trabajadores!

¿La cañallada la tormenta, o son sólo los primeros relámpagos de la tempestad? Carecemos de datos concretos que nos permitan formular un juicio lo más exacto posible. Ahora bien, lo que para nadie puede pasar inadvertido es que en el alma popular está enconándose una formidable explosión de ira reconcentrada contra cuantos representan elementos directores de la guerra de Marruecos, en la que culminan los mayores desastres en la más larga historia de estos años de régimen monárquico.

Si sólo se mira a lo superficial, para muchos el pueblo sigue siendo un vulgo y cediendo, como hace muchos años.

Errar supremo y miopía enorme de los que así consideran el problema la situación. El malestar, la inquietud, el desasosiego, la falta absoluta de interés individual, tienen profundas sus raíces en los pobres corazones de la más humilde del alma de los ciudadanos. Y se no nos refiramos, por tanto, sólo a los trabajadores manuales.

O ciegos, o estúpidos, o locos, o todo a la vez, serán aquellos que se denegar la realidad que reborda su evidencia ante los espíritus sencillos. Quien se obstina en no ver la enemiga blanca, declarada, redoblada con que el pueblo sigue la continuación de la guerra en Marruecos, está ya de por sí culpablemente juzgado.

Lecciones circunstanciales, de una veracidad salvadora—no para todos, ciertamente—, se han registrado con toda frecuencia en las etapas de la guerra. Batallas manoviliadas, a los que apenas saca su indiferencia el gesto lacrimario de un general, como en la retirada

### El Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores exponen su actitud ante la opinión pública

Reunidos conjuntamente las Comisiones Ejecutivas del Partido Socialista Obrero y de la Unión General de Trabajadores al terminar de las acostumbradas sesiones en Barcelona esta madrugada, acordaron dirigirse a sus afiliados, a los elementos simpatizantes y, en general, a la opinión pública, para explicar su actitud sin retaduras, porque pensar equivaldría a ocultar el pensamiento con distrazas poco gallardas en el momento de apreciar manifiestamente una sedición militar.

Pocas son las sediciones que cuando deliberáramos hemos podido pensar de la rebelión; pero aun siendo pocas bastan (y más si se las relaciona con los antecedentes de guerra) a han provocado para descubrir el verdadero carácter de tan singular movimiento.

Altos jorranes del ejército, cuando a la falta las tropas, por la ley sumaron a su mando, han sustituido violentamente sus subordinados por un ejército de

### Significación del movimiento

A pesar de la actitud del Gobierno; a pesar de la incoherencia en que Madrid se halla con el resto de España; a pesar de que cuando escribimos estas líneas se desconoce en absoluto la importancia del movimiento que realizan determinados elementos del ejército, por encima de todas esas dificultades sobresalen circunstancias que pueden servir de punto de orientación para deducir la significación del acto que acaba de producirse en la vida nacional.

Aun cuando en el año 1917 los elementos militares dieron una muestra de vigorosa organización en un sentido de separación de los valores del régimen, lo cierto es que posteriormente se ha visto en numerosas ocasiones que en la familia militar existen profundas discrepancias, que han tenido como consecuencia, no sólo no evitar aquellas escrupulosas que perseguían, sino que éstas sublevaron aumentadas cada día. Y las discrepancias de opinión han llegado a producir tal división entre los profesionales de la milicia, que la consecuencia que hoy solemos es la de que uno de esos sectores de opinión de la milicia, precisamente la más revolucionaria, es la que salta y no precisamente para depurar esas corrupciones que cada día funden más en la inmundicia la situación del país.

Ante los hechos actuales, hemos recogido la opinión de significadas personalidades, quienes coinciden en apreciar los hechos de que tal vez se trate más que de derribar al actual Gobierno, como hecho suficiente para paralizar la acción de determinados órganos truchos a función

similares condiciones que antes regían».

«ABC» recogía la noticia de la «Coronación de Nuestra Señora de la Aparecida», y decía: «El 16 del corriente mes tendrá lugar en Valverde de Majano (Segovia), adonde ha sido trasladada desde su santuario, el solemne acto de la coronación de la venerada imagen de la Aparecida, para cuyo acto su digno y celoso párroco, don Matías Gillaranza, ha organizado fiestas religiosas que se vienen celebrando desde el día 7. También el Ayuntamiento y Comisión Auxiliar del Párrroco, nombrada a este efecto, han organizado festejos populares, entre los que se cuentan una corrida de novillos, de los que dos serán estaqueados por el novillero Julio Díaz (Morenito), y el 18 se lidiarán cuatro becerros, tres de ellos de muerte; dos por la cuadrilla cómica Charlot, Zapata, Llapisera y su Botones, y el otro por el sobresaliente de espada Eduardo Gómez. El día 16, la banda de música de la Academia de Artillería recorrerá las calles de la población tocando escogidas piezas de su repertorio, y a las diez de la mañana el reverendísimo señor obispo de la diócesis, vestido de medio pontifical, procederá a la emocionante ceremonia de la coronación de la venerada imagen de la Aparecida, dando antes la bendición papal, y acto seguido será conducida la santa imagen, ya coronada, a la iglesia parroquial. Por la tarde y noche ha-

brá bailes populares, y se quemará una bonita colección de fuegos artificiales, concediéndose varios premios. Dado el entusiasmo y veneración que tienen a la Virgen de la Aparecida sus feligreses y pueblos del contorno, será un acto conmovedor, y las fiestas serán seguramente muy concurridas».

Algunos de los folletones que se publicaban en los periódicos durante los días 13, 14 y 15, eran: «Recuerdo de Castelar», de E. Gómez Baquero; «La mujer, en el pasado, en el presente y en el porvenir», de Augusto Babel; «El devorador de sueños», de Lafcadio Hearn... Se hablaba también de un peligroso delincuente llamado el «Viva» (o el «Vivo», según cada periódico) al que esos días pudo verse en Ecija: «Comunican de Ecija que el «Viva» se presentó en una taberna de aquella población, tomando varias copas de aguardiente e invitando a las personas que se hallaban en el establecimiento. Le reconoció solamente el tabernero. El «Viva» compró algunos fiambres, entregando para cobro un billete de 500 pesetas. El tabernero, alegando que iba a buscar cambio, salió del establecimiento y avisó a la Guardia Civil. Cuando ésta llegó, el «Viva», sospechando lo que pasaba, había desaparecido. El suceso ha hecho decaer la esperanza de una inminente captura». «El Sol», por su parte, añadía a la noticia anterior: «Se dice que estuvo también en una panadería, donde le reco-

noció un muchacho, a quien regaló un pan. La audacia de este desalmado es objeto en el pueblo de apasionados comentarios».

Una selección de prensa extranjera daba una síntesis de lo que ocurría en el mundo: «Le Temps»: «No hay negociaciones entre Francia y Alemania—declara—. No existen proposiciones alemanas, y todo lo que se cuenta a este propósito no es más que conjetura. Así es que se dedica a discutir sólo sobre hipótesis, aunque la realidad las destruya. El Gobierno alemán—en su concepto— no se halla seguro del día siguiente. Unos imaginan que el Gobierno alemán cuenta con Francia para dar los primeros pasos en la rendición, sin las apariencias de que cede. Otros suponen que Stresseman ofrecerá a los aliados, en pago parcial de las reparaciones, ciertas participaciones en los grandes negocios industriales. «Le Temps» se opone a que se disfrace la derrota de la política de resistencia; hay que rendirse a discreción y que el Estado se aplique a hacer pagar a quienes hasta ahora se han dedicado al pillaje». «Le Matin» recoge de «Pravda» una reforma que se propone realizar el Gobierno ruso: «El comisario de los Soviets en Agricultura ha presentado un proyecto de decreto que tiene por fin devolver a los antiguos propietarios una parte de sus tierras, en determinadas condiciones». «L'Ouvre»

teme que la negativa de Mussolini a someter, con arreglo al Tratado de Rapallo, la cuestión de Fiume al arbitraje del Presidente de la Confederación Helvética, como se negó a someter el asunto de Corfú a la Sociedad de Naciones, haga estallar un conflicto, en que tendrán que intervenir seis naciones. Y excita a la Sociedad de Naciones a que desempeñe aquí el papel inmenso que le está confiado por 45 naciones. «The Times», en su primer editorial, después de examinar las fases por que está atravesando el conflicto italo-griego, a partir de la entrega de la nota de los embajadores, manifiesta que aparece muy ambigua la actitud del jefe del Gobierno italiano después de la suscripción de esa nota, por el mismo representante de Italia, y entiende que éste quedaría desautorizado si el señor Mussolini no asentiera a lo que en ella se establece. Por otra parte, el presidente italiano ha pronunciado discursos de los cuales se deduce una desordenada y agresiva ambición al hablar del Adriático y del Mediterráneo, si bien en otras ocasiones ha tratado de ese asunto con moderación y buen sentido. Añade que los italianos se hallan completamente aislados en Ginebra, y que hoy ninguna potencia puede estar sola en Europa ni mostrarse indiferente a la opinión del mundo. «The Daily News» considera que en cuanto se liquide la cuestión de Corfú debe ponerse la atención en resolver la del Ruhr, en que se halla intere-

## TRES DIAS DE SEPTIEMBRE

sado todo el mundo, porque Europa no recobrar  la paz hasta que esto se consiga. Y lo primero que es necesario hacer es buscar el camino de que Francia evacue la cuenca del Ruhr, que paraliza la econom a alemana y le impide satisfacer la deuda de las reparaciones.

A partir del d a 15, muchos peri dicos espa oles encabezan su edici n con un gran titular que dice: «Este n mero ha sido revisado por la censura militar». «El Socialista» a ade: «La censura manda noticias y comentarios acerca de las operaciones de Marruecos y de toda cuanta informaci n se refiera a opiniones sobre la guerra. De ah  que nos sea imposible reproducir abundante informaci n de la que directamente recibimos de provincias. Tampoco podemos hacer comentario alguno sobre el desenvolvimiento de los acontecimientos que preocupan al pa s. Forzosamente hemos de enmudecer sobre diversidad de cuestiones interesant simas, acerca de las cuales tenemos un pensamiento claro y preciso. No necesitamos insistir mucho para que nuestros lectores se hagan cargo de la situaci n».

El d a 14 aparec a en todos los peri dicos, bajo el titular «Reina tranquilidad en Marruecos», la siguiente nota: «El alto comisario de Espa a en Marruecos participa a este Ministerio lo siguiente: Sin novedad en todo el territorio del protectorado».

Comentando el futuro viaje a Roma del Rey de Espa a, se dice que: «"Le Matin" publica un despacho de Roma, diciendo que se ha comunicado oficialmente que el Rey de Espa a llegar  a dicha capital del d a 4 al 5 de noviembre pr ximo. La visita revestir  car cter de gran solemnidad. Toda la escuadra italiana rendir  honores a su llegada. En el Vaticano habr  un ceremonial id ntico al verificado cuando la visita del soberano belga. Jacques Bainville escribe en "La Libert " que el viaje de don Alfonso XIII a Roma, anunciado para el mes de noviembre, es un acontecimiento tan significativo en su g nero como lo fue la reanudaci n de relaciones diplom ticas entre la Rep blica Francesa y el Vaticano».

«ABC», en un art culo titulado «En la Casa del Pueblo», dec a: «La Casa del Pueblo estaba ayer silenciosa y abandonada, como si quisiera dar la raz n al optimismo del Gobierno de que "aqu  no pasa nada"».

«El Presidente de la Casa del



«El Sol», d a 15.

Pueblo, Rufino Cort s, panadero de profesi n, ha manifestado a los periodistas que los organismos que integran la Casa del Pueblo son aut nomos, desde el punto de vista pol tico y religioso: de manera que podr an simpatizar con algunos puntos del programa de los militares, pero que en conjunto ven en el movimiento una tentativa reaccionaria e impunista».

La lista de «sucesos» de esos d as era as : «Vicente Rodr guez de Llano, de cuarenta y tres a os, domiciliado en Mira el Sol, muri  ayer en su casa, a consecuencia de una hemoptisis repentina. El cad ver no presentaba se ales de violencia.—En la calle de Toledo fue detenido Francisco Alanda Garc a (a) "El Lalandi", de diecinueve a os, sin domicilio, el cual intent  sustraer el bolsillo a do a Dolores Jimeno, de cincuenta y tres a os, que vive en Santa Ana, 10. Como  sta, d ndose cuenta, se resistiese, el ratero la tir  al suelo, caus ndole lesiones de pron stico reservado.—Pedro L pez L pez, de veintiocho a os, con domicilio en Heremitas, 7, denunci  el extrav o de cuatro d cimos de la Loter a Nacional del n mero 15.061 del pr ximo sorteo. La p rdida ocurri  en la calle del Pr ncipe.—Jos  Gavilanes Vilaseca, de cuarenta y cuatro a os, de oficio alba il, domiciliado en Pe uelas, 8; Mart n Voluba Agullar, de cuarenta a os,



«ABC», d a 13.

